
В этом году в Севастополе проходит капремонт девяти объектов 
в пяти школах. Самый масштабный — школа № 60 на ул. Николая 
Музыки, 5. Все четыре корпуса давно нуждались в капитальном 
ремонте, построены они были с 1956 по 1962 год.

Губернатор Михаил Развожаев 
вместе с профильными заместите-
лями и строителями проинспекти-
ровал ход работ.

«Было принято решение в рамках 
народной программы партии Единая 
Россия, которая реализуется по по-
ручению Президента, сделать всю 
школу полностью, все четыре объек-
та. То  есть корпус начальной шко-
лы, самый старый, пятидесятых го-
дов постройки, корпус основной шко-
лы и  плюс два вспомогательных 
помещения, столовую и  здание ма-
стерских для девочек и для мальчи-
ков. Естественно, как я сразу и гово-
рил, мы приняли решение, что если 

мы заходим на объект и нам удает-
ся за счёт народной программы отре-
монтировать капитально, обновить 
мебель и установить всё современ-
ное оборудование во всех корпусах, то, 
соответственно, и дворовая терри-
тория тоже должна быть приведена 
в порядок. Поэтому здесь будет про-
ведено комплексное благоустройство, 
заменены сети, будет сделана замена 
ограждения, то есть школа обновится 
полностью. Плюс сегодня мы посмот-
рели, что здесь есть территория 
и помещения, которые использовались 
разными структурами, они будут пе-
ремещены, и в будущем у нас здесь по-
явится дополнительная площадка, 

которую, возможно, получится ис-
пользовать под строительство 
полноценного спортивного объек-
та», — отметил Михаил Развожаев.

В  рамках капитального ремон-
та школы обновляют полностью: 
от кровли до внутренних инженер-
ных сетей. Закупается новая мебель, 
спортивный инвентарь, техника, 
учебные пособия. Дизайн-проекты 
согласовывают с  родител ями  
школь ников и  ру ководс т вом 
образовательных у чреж дений.

Программа капремонта школ реа-
лизуется по поручению Прези дента 
России Владимира Путина. Она рас-
считана на пять лет, в Севас тополе 
за это время планируется выпол-
нить работы в 71 здании в 40 шко-
лах. За  2022  кап ремонт провели 
на девяти объектах в шести  школах, 
работы ещё по двум объектам за-
вершат в 2023 году.

Настоящая 
мужская работа
Служба по зову сердца

(читайте на стр. 2)

Урожайный год
Сочное. Вкусное. Наше

(читайте на стр. 4)

Здоровый город
Капремонт больниц 
продолжается

(читайте на стр. 6)

Севастопольцы 
выбирают спорт
Чем увлекаются жители?

(читайте на стр. 9)

Фото Анны Садовниковой

Фото Анны Садовниковой

Фото Анны Садовниковой

Издаётся с декабря 1917 года

№ 31 
(26 183)

11 августа 2023 г.
www.slavasev.ru



«Будьте полезны для 
нашей Родины там, где 
у вас есть возможность 
и желание быть полез-
ными», – военнослужа-
щий по контракту Роман 
Зайцев

За помощью к соцкоор-
динаторам обратились 
98 человек

Кто, если не мы, защитит наши семьи, не позволит 
чужим сапогам топтать родную землю, не допустит 
распространения нацизма? С такими мыслями десятки 
мужчин заключают контракт и идут защищать Родину.

Корреспондент телека-
нала СТВ 24, волонтёр, ак-
тивист, заместитель пред-
седателя Молодёжного со-
вета Ленинского района 
Роман Зайцев сделал вы-
бор настоящего мужчины — 
реши л с л у ж ить Родине 
по контракту.

Мы общались с Романом, 
когда он у же находился 
на службе. О первых впечат-
лениях, настроении военно-
служащих и выборе насто-
ящих патриотов, читайте 
в нашем материале.
— Почему вы приняли ре

шение заключить контракт?

— Решение о  контракте 
было подкреплено не толь-
ко личными интересами, 
но  и  текущей ситуацией 
в нашей стране. Я себя счи-
таю искренним патриотом, 
и убеждён в том, что нужно 
помогать не только словом, 
но и делом, как бы пафосно 
это ни звучало.
— Как долго вы принимали 

решение заключить контракт?
— Э т о бы ло о бд у м а н-

ное и  взвешенное реше-
ние. Около года назад я на-
чал подготовку: занялся 
своим здоровьем и  с  голо-
вой окунулся в спорт. Делал 
упор на  силовые упражне-
ния и достиг неплохих ре-
зультатов. Например, в на-
чале моего спортивного 
пути я отжимался от пола 
30  ра з и  подтяг ива лс я 
5, а  впоследствии дорос 
до 60 и 25 повторений.
— Сложно ли было освоить

ся на месте?
— Сложностей не  было. 

Есть, конечно, своя специ-
фика несения службы в во-
енное время, но к ней мож-
но вполне быстро адаптиро-
ваться. Главное всегда быть 
начеку.
— Как отнеслись родные 

и близкие к вашему выбору?
— Бл изк ие по л нос т ью 

поддержали моё решение, 
так как в нашей семье служ-
ба Отечеству для мужчин — 
гордость и честь. Мой дед 

был капитаном второго ран-
га военно-морского флота, 
а прадед — лётчиком и ге-
роем СССР.
—Успели ли вы уже познако

миться с военнослужащими? 
Как настроение у ребят?
— Со  всеми своими со-

с л у ж ивца м и у же успе л 

познакомиться, характеры  
у  людей разные. Настрой 
у  бойцов хороший, ребя-
та осознают происходящее. 
Отношение у  всех к  этому 
простое: что надо будет сде-
лать для Родины, то и сде-
лаем, обстоятельства нас 
не пугают.

Хо т и т е  у зн ат ь  б о л ь‑
ше о службе по контракту, 
льготах и гарантиях для во‑
еннослужащих? Приходите 
в пункт отбора по адресу 
ул. Коммунистическая, 3а, 
телефон: +7 (8692) 22‑14‑51. 
Присоединяйтесь к СВОим!

Ольга Пушина

Президент России Владимир Путин 3 апреля утвер-
дил создание специального государственного фонда 
«Защитники Отечества», основная задача которого — 
помощь ветеранам спецоперации, участникам боёв 
на Донбассе начиная с 2014 года и семьям погибших 
военнослужащих.

В выпуске газеты «Слава 
Севастополя» от  14  июля 
2023 года № 27 мы рассказы-
вали вам о герое-доброволь-
це, которому благодаря сла-
женным действиям сотруд-
ников фонда и  поддержке 
депутатов Государственной 
Думы за сутки в военкомате 
выдали выписку из приказа 
об увольнении.

Алексей принял участие 
в  первом форуме ветера-
нов специальной военной 
операции «Справедливость. 
З а б о т а .  Ув а ж е н ие »  г о -
с у д ар с т в ен ног о  ф он д а 
«Защитник и Отечества» 
в Москве. Форум объединил 
свыше 150 ветеранов боевых 
действий со всей страны.

Военнослужащий делится 
своими впечатлениями:

«Тут, на  форуме, я  среди 
своих. Благодаря фонду мы, ве-
тераны, начинаем понимать, 
что мы нужны нашей стра-
не. Благодаря этому обще-
нию, мероприятиям, встре-
чам и поездкам мне снова хо-
чется жить! В  моём случае 
это равносильно воскреше-
нию. Так что, можно сказать, 

что на вашем счету ещё одна 
спасённая душа».

П о с л е  в о з в р а щ е н и я 
Алексей принял у частие 
в  праздничном меропри-
ятии. Он  поздравил ребят 
в лагере «Ласпи» со вступле-
нием в ряды Всероссийского 
детско-юношеского военно-
патриотического движения 
«Юнармия».

И это далеко не единствен-
ный случай адресной помо-
щи ветеранам спецоперации.

С п е ц и а л и с т ы  ф о н д а 
и  Комитета семей воинов 
Отечества в  самые корот-
кие сроки помогают подо-
печным решить самые раз-
ные вопросы: от  простых 
бытовых до  вопросов, свя-
занных с санаторно-курорт-
ным лечением.

Вам или вашим близ‑
ким нужна помощь сотруд‑

ников фонда? Филиал го‑
с ударс т венного фон да 
«Защитники Отечества» 
по  Севастополю находит‑
ся по  адресу  ул.  Каран‑
т и н н а я ,   4 5.  Р а б о т а е т 
в  будни с  9:00 до  18:00. 
Телефон горячей линии 
+7 (8692) 55‑92‑88.

Ольга Пушина

РЕГИОНАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНОВ 
ИХ СЕМЕЙ:

• предоставление в соб-
ственность земельных 
участков;

• 50 % компенсация расхо-
дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг;

• бесплатный проезд в го-
родском общественном 
транспорте;

• право на получение бес-
платной юридической 
помощи;

• бесплатное социальное 
обслуживание на дому 
для лиц, которые нужда-
ются в уходе;

• содействие 
в трудоустройстве;

• выплаты 1 млн се-
мьям погибших в ходе 

специальной военной 
операции;

• предоставление де-
тям услуг по отдыху 
и оздоровлению;

• обеспечение детей бес-
платным питанием в го-
сударственных образова-
тельных организациях;

• бесплатное нахождение 
детей в группах продлён-
ного дня в школах;

• приём детей в детские са-
ды и образовательные ор-
ганизации в первооче-
редном порядке и осво-
бождение от оплаты за их 
посещение;

• обучение за счёт бюд-
жета в профессиональ-
ных образовательных 
организациях.

Роман Зайцев

Алексей Губин
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Общая сумма финансиро-
вания проектов достигла 
двух миллиардов рублей

Севастопольцы стали победителями первого гранто-
вого конкурса Движения Первых! Проектные активно-
сти помогут создать и развить среду для совместной 
деятельности детей и молодёжи от 6 до 18 лет, форми-
ровать активную патриотическую позицию в соответ-
ствии с традиционными российскими духовно-нравст-
венными ценностями.

Конк у рсна я комисси я 
утвердила 759  победите-
лей из  81  региона России, 
по итогам конкурсного от-
бора в  чис ло победите-
лей вошли восемь проектов 
из Севастополя!

Глава правления «Дви-
жения Первых» Григорий 
Гуров отметил, что конкурс 
позволит вовлечь в  раз-
ли чные а к тивности бо-
лее одного миллиона детей 
и подростков.

«Конкурс станет новым 
этапом развития детских 
и  молодёжных сообществ 
в каждом направлении нашей 
деятельности и важным фак-
тором поддержки региональ-
ных инициатив», — поделил-
ся он.

Всего до  конца года про-
ведут 167  всероссийских 
и межрегиональных проект-
ных активностей, 270  му-
ниципальных и  322  регио-
нальных и окружных меро-
приятий. Проекты будут 
реализованы по всем 12 на-
правлениям работы движе-
ния. Наибольшее количество 
грантов получили направ-
ления: «Образование и зна-
ния», «Культура и  искус-
ство», «Патрио тизм и исто-
рическая память», «Труд, 
профессия и  своё дело».

П р е д л а г а е м  п о зн а к о -
миться с проектами из на-
шего Города-Героя, которые 
вошли в число победителей. 
Среди них:

• духовно-просветитель-
ские спектакли «Дети-
детям о том, что бесцен-
но для нас»;

• клуб молодых пред-
принимателей «Первый 
Бизнес»;

• профориентацион-
ный форум «Найди 
призвание!»;

• программа разви-
тия советов обучаю-
щихся общеобразова-
тельных организаций 
«СО-управляй»;

• «Патруль безопасности»;
• школьные агитбрига-

ды «Тебе, Отчизна, славу 
воздаём!»;

• туристский клуб «Путь 
Героя»;

• организация региональ-
ных спортивных со-
ревнований по спор-
тивному программи-
рованию в дисциплине 
«Программирование 
робототехники».

***
Ду ховно-про свети тель-

с к ие с пек та к л и « Де т и-
детям о том, что бесценно 
для нас» — проект для обме-
на опытом по созданию теа-
трализованных постановок 
о  главных духовных цен-
ностях российского наро-
да между севастопольскими 
школьниками и их сверст-
никами из городов Анапы, 
Новороссийска, Краснодара. 
Ребята и  педагоги пока-
жут спектакли из  цикла 
«Севастопольские компо-
зиции» и проведут мастер-
классы по созданию подоб-
ных спектаклей. Миссия 
п р о е к т а   —  р а с с к а з а т ь 
о главных ценностях прош-
лого для сохранения и при-
умножения их в  будущем.

«Реализация проекта со-
стоится с  23  по  28  сентя-
бря  — поездка творческой 
группы в Анапу, Новороссийск 
и  Краснодар, с  15  сентя-
бря начнутся репетиции 

спектаклей и другая подгото-
вительная работа. В планах 
развития проекта — прове-
дение межрегионального фе-
стиваля «Дети-детям о том, 
что бесценно для нас» осе-
нью 2024 года в Херсонесе», — 
д е л и т с я  р у к о в о д и т е л ь 
Балаклавского Дворца дет-
ского и юношеского творче-
ства Надежда Протасова.

***
Другой проект — клуб мо-

лодых предпринимателей 
«Первый бизнес». Он на-
правлен на повышение во-
влечённости молодых лю-
дей в создание своего дела 
с  помощью участия в  биз-
нес-играх, форумах по пред-

принимательству и  дело-
вых встречах с  участника-
ми клуба. В рамках проекта 
будет проведено 30 бизнес-
игр, предпринимательский 
турнир и  форум по  пред-
принимательству на  базе 
Севастопольского государ-
ственного университета.

«Очень многие молодые люди 
хотели бы открыть своё де-
ло, монетизировать свои на-
выки и  стать предпринима-
телями. Кому-то не хватает 
уверенности, кому-то зна-
ний, окружения или финан-
сов. Клуб молодых предпри-
нимателей «Первый бизнес» 
направлен на  формирова-
ние сообщества молодых лю-
дей, которые хотели бы раз-
виваться в бизнес-сфере уже 
со  школьной скамьи. В  моё 
время таких возможностей 
не  было и  очень не  хватало 
окружения и знаний, поэтому 
для меня так важно реализо-
вать этот проект», — гово-
рит автор проекта Руслан 
Кожанов.

***
А  вот профориентацион-

ный форум «Найди при-
звание!»  — это одноднев-
ное мероприятие, которое 
поможет в профессиональ-
ном самоопределении бо-
лее 650 подросткам города 
в возрасте от 13 до 17 лет, на-
целенным на поиск возмож-
ностей для трудоустройства, 
карьерного роста, выбор бу-
дущей профессии.

«Форум — первая профори-
ентационная площадка с ин-
новационным форматом вза-
имодействия. Подростки, 
родители, педагогическое со-
общество, наставники, рабо-
тодатели, эксперты, будут 
разрабатывать механизмы 
взаимодействия. Это  улуч-
шит понимание и уважение 
между социальными группа-
ми, создаст условия для сов-
местного решения актуаль-
ных проблем по самоопреде-
лению подростков, поможет 
развить их общественное со-
знание и повысить граждан-
скую позицию», — отмечает 
Дарья Денисова.

***
Проект Марины Цве тин-

ской «СО-управляй» — это 

программа развития сове-
тов обучающихся в общео-
бразовательных организа-
циях города, направленная 
на  развитие конкуренто-
способности и формирова-
ние осознанной личности.

«СО-управляй  — это боль-
шая программа, которая 
в  первую очередь направле-
на на  создание крепкой ба-
зы ученического самоуправ-
ления у учеников и педагогов, 
а также на развитие систе-
мы работы советов обучаю-
щихся в школах. Я верю, что 
благодаря этой программе 
мы сможем вовлекать в  са-
моуправление всё больше уче-
ников, которые будут созда-
вать и вкладываться в свои 
школы и в регион», — делится 
Марина Цветинская.

Татьяна Плясунова

31 тысяча заявок от волонтёров, 6,7 тысяч — 
от некоммерческих организаций, около 2 тысяч — 
от бизнеса. Именно столько оказалось желаю-
щих поучаствовать в международной премии 
#МЫВМЕСТЕ в 2023 году. Она объединяет тех, кто 
хочет повысить качество жизни окружающих. 
И не просто хочет, а ищет способы.

Среди номинаций: «Первый 
поступок» — инициативы под-
ростков от 14 до 17 лет, «Стра-
на возможностей» — предло-
жения по поиску и раскрытию 
талантов, воспитанию патри-
отических чувств, развитию 
науки и образования, сохра-
нению культурных ценностей 
и  традиций, «Помощь лю-
дям» — проекты, направлен-
ные на  заботу об  уязвимых 
категориях россиян и защиту 
от  чрезвычайных ситуаций 
и другие.

В региональный этап премии 
попали 11 963 заявки, из них 
порядка 160 заявок от Севас-
тополя. Победителями регио-
нального этапа в Севастополе 
стали 44  проекта от  волон-
тёров, бизнеса и некоммер-
ческих организаций. 25 из них 
прошли в полуфинал.

Народное голосование 
определит самых достой-
ных. Финал пройдёт в  Мо-
скве на международной вы-
ставке достижений «Россия». 
Награждение победителей 
состоится в начале декабря 
на  международном форуме 
гражданского участия «Мы 
вместе» на ВДНХ и будет при-
урочено ко Дню волонтёра.

Лучшие идеи и  инициати-
вы получат общественное 
признание, грант до  3  млн 
рублей, статус партнёра на-
циональных проектов, бес-
платное участие в  ПМЭФ, 
помощь в  продвижении 
и многое другое. Ежегодная 
премия #МЫВМЕСТЕ  про-
ходит в  рамках нацпроекта 
«Образование».

Татьяна Плясунова
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По госпрограмме города 
«Развитие сельскохозяй-
ственного, рыбохозяйст-
венного и агропромыш-
ленного комплексов» 
в 2023 году окажут 
поддержку на 712 млн 
рублей, это на 42,9 % 
выше, чем в 2022 году

НАМ АГРАРИИ НУЖНЫ

«Мы рассчитываем, 
что в этом году впер-
вые рыбодобывающая 
отрасль города Севас-
тополя получит допол-
нительные средства 
из федерального бюд-
жета», – отметила Ната-
лия Скорюкова

Площадь сельскохозяйственных земель Севастополя — 
21 тысяча гектаров. В южном городе выращивают 
виноград, плоды семечковых и косточковых культур, 
овощи закрытого грунта, ягоды. Предприятия пере-
рабатывают виноград на виноматериал — в этом году 
виноградари запланировали с площади 4,7 тысячи 
гектаров собрать 24 тысячи тонн винограда при пока-
зателе урожайности 56 центнеров с гектара. Сбор уро-
жая начнётся уже во второй половине августа.

На  сегодн яшний день 
у же з а кон чен с б ор че-
решни, собрано 209  тонн. 
Продолжается сбор перси-
ка — уже собрали 80 тонн, 
до  конца августа планиру-
ется собрать 255 тонн. Идёт 
активный сбор ягодных 
культур, планируемый объ-
ем сбора — 142 тонны, уже 
собрано 68 тонн, сбор про-
длится до  конца октября. 

Ещё в  этом году планиру-
ется собрать порядка 3 тонн 
орехоплодных культур, сбор 
урожая начнётся в  конце 
августа.

Директор департамента 
сельского хозяйства и  по-
требительского рынка го-
рода Наталия Скорюкова 
делится, что системна я 
гос поддержка позволяет 
своевременно выполнить 
весь комплекс уходных ра-
бот, приобрести удобрения 
и оборудование.

«Департаментом заключе-
но 41 соглашение с субъекта-

ми хозяйствования по выде-
лению мер поддержки. Из них 
26 виноградарско-винодельче-
ским предприятиям оказана 
государственная поддержка 
в  размере 436,7  млн рублей. 
Отрасль динамично развива-
ется, за  первое полуго-
дие произведено 10 млн 
бутылок вина и вина иг-
ристого»,  — отметила 
Наталия Скорюкова.

Г о с у д а р с т в е н н а я 
поддержка позволила 
осуществить заклад-
ку новых виноградни-
ков, обновить сельхоз-
технику, установить 
шпалеру, компенсиро-
вать расходы на  вне-
сение удобрений, при-
обрес т и оборудова-
ние для производства вина. 
Виногра дари переход ят 
на отечественные саженцы, 
на базе ООО «Качинский+» 
действует питомник сажен-
цев местного производства.

«За  пять мес яцев это-
го года зафиксирован объ-
ём производства продук-
ции сельского хозяйства 
в  cельхозорганизациях, кре-
стьянско-фермерских хозяй-
ствах, личных подсобных хо-
зяйствах в размере 927,7 млн 
ру блей»,   — поде л и лас ь 
Наталия Скорюкова.

ПОДДЕРЖКА РЫБНОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ

Отде льно с тои т отме-
т и т ь значен ие рыб охо-
зяйственного комплекса. 
Предприятиям отрасли уже 
в апреле оказана поддержка 

из  регионального бюдже-
та на  возмещение затрат 
на добычу водных биологи-
ческих ресурсов  — 33  млн 
рублей, а ещё отрасли аква-
культуры — 3,4 млн рублей.

Рыбодобывающая отрасль 
в этом году одна из постра-
давших отраслей региона. 
Несмотря на сложные усло-
вия, рыбакам Севастополя 
удалось выловить за  пер-
вое полугодие 2023 года бо-
лее девяти тысяч тонн вод-
ны х биолог и ческ и х ре-
с у рсов и  более 94  тонн 
аквакультуры.

Правительством Севасто-
поля проработан вопрос 
с  Федеральным агентст-
вом рыбо ловства и Минис-
терством сельского хозяй-
ства России о  дополни-
тельных мерах поддержки 
рыбодобывающей отрасли 
на федеральном уровне.

Так же в  этом году три 
предпри яти я пол у чи ли 
2 млн рублей господдержки 
из регионального бюджета 
на модернизацию и обнов-
ление сельскохозяйствен-

ной техники. На  24 % уве-
личена сумма господдер-
жки на возмещение затрат 
на  модернизацию, рекон-
струкцию и строительство 
теплиц — сумма составляет 
5 млн рублей. В результате 
планируется собрать не ме-
нее 520 тонн овощей.

Ещё 5,8  млн рублей на-
правят на  сохранение по-
головья крупного рогатого 
скота в  количестве 120  го-
лов, а  также на  новые на-
правления, реализация ко-
торых позволит произвести 
за год 35 тонн мяса птицы 
и 240 тысяч штук куриных 
яиц.

На развитие садов в этом 
году предусмотрена госу-
дарственна я поддержка 
в размере 11,5 млн рублей. 
До субъектов хозяйствова-
ния уже доведено 2,9  млн 
рублей  — это позволило 
осуществить закладку мин-
дального сада на 5,8 гекта-
ров и проведение уходных 
работ.

В рамках реализации нац-
проек та «Ма лое и  сред-
нее пред при ни ма тель ство 
и под держ ка инди ви дуаль-
ной пред при нима тельской 
инициативы» при депар-
таменте работает Севас-
тополь ск ий центр сель-
хозкомпетенций, который 
за первое полугодие оказал 
78 консультационных услуг 
по  вопросам предоставле-
ния господдержки, а  так-
же помогал в подготовке до-
кументов для получения 
субсидий.

ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Достижения наших аг-

рариев отмечаются как 
н а   р е г и о н а л ь н о м ,  т а к 
и на федеральном уровнях. 
Продукция севастополь-
ских виноделов вошла в топ 
лучших вин России: 56 иг-
ристых вин, 40 белых, 19 ти-
хих, 27 красных и 9 розовых, 
это подтверждено проектом 
«Винный гид России», про-
водимым Роскачеством.

П ять виног ра до-вино-
дельческих предприятий 
уже перешли на  органиче-
ское производство, кото-
рое предполагает не  толь-
ко отказ от использования 
пестицидов, но и развитие 
биоразнообразия на виног-
раднике. За  первое полу-
годие 2023 года нашим аг-
рариям компенсировано 
до  80 % потраченных соб-
ственных средств на прио-
бретение 143  единиц сель-
хозтехники и оборудования 
для производства винодель-
ческой продукции.

Впервые г ород Севас-
т о п о л ь  б ы л  п р е д с т а в -
лен на  Национальном га-
строномическом фестива-
ле «Вкусы России» в Москве 
на  Манеж ной п лоща ди, 
в  котором приняли учас-
тие и  представили свою 
продукцию  — сыры, кол-
басы  — севастопольские 
производители.

Татьяна Плясунова

4 Пора урожая



СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ
15 августа — День археолога в России. Накануне 
праздника мы поговорили о значении сохранения 
памяти и истории с директором фонда поддержки 
гуманитарных наук «Моя история» Иваном Есиным.
— Иван Владимирович, пе

ред началом беседы хоте
лось бы познакомить наших 
читателей с фондом. Что лег
ло в  основу идеи создания, 
и какие проекты фонд реали
зует сейчас?
— Нашу деятельность мы 

начали в 2014 году по пору-
чению Президента России. 
Основное направление ра-
боты фонда  — музеефи-
кация древнего Херсонеса. 
За эти годы проект сильно 
вырос, но самое главное — 
наше участие в жизни древ-
него города приносит ог-
ромную пользу: Херсонесом 
Таврическим стали боль-
ше интересоваться в России. 
При  поддержке фонда ак-
тивно развиваются научные 

и  экспозиционные мас-
штабы музея, поддержива-
ется системная археология, 
а сам заповедник смело мо-
жет претендовать на звание 
ведущего музея мирового 
уровня.
— Недавно вы презентовали 

фильм «Родина моей Родины». 
Премьера прошла под откры
тым небом Херсонеса. Что для 
фонда и лично для вас значит 
это место?
— Это масштабна я до-

к у м е н т а л ь н а я  р а б о т а 
о  Херсонесе Таврическом. 
Фильм расскажет зрителям 
о том, какую роль события, 
произошедшие в 9 веке, сыг-
рали и ещё будут долгое вре-
мя играть в судьбе нашего 
Отечества. Несмотря на то, 

что фильм носит докумен-
тальный характер, он со-
здан с масштабными поста-
новочными сценами и эле-
ментами 3D. Главной нашей 
задачей было показать, что 
крещение князя Владимира 
здесь, в Корсунской купели, 
было неслучайным решени-
ем. И это решение надолго 
определило судьбу нашей 
страны. Мы  собрали 
лучших специалистов 
со всей России. Я счаст-
лив, что у  нас получи-
лась така я масштаб-
ная и достоверная рабо-
та. Фильм «Родина моей 
Родины» уже занял осо-
бое место в  медиате-
ке наших проектов, по-
свящённых Херсонесу 
Та ври ческом у, а  ар-
тефакты, обнару жен-
ные в  ходе раскопок 
на этой священной зем-
ле, станут памятника-
ми культуры мирового 

значения и  войдут в  золо-
тую к ладовую будущего 
историко-археологического 
парка.
— Когда вы впервые уви

дели Херсонес, какие чувства 
испытали?
— Я приехал сюда девять 

лет назад, в 2014 году, в со-
ставе большой делегации: 
с  представителями фонда 
«Моя история» и специали-
стами Министерства куль-
туры России. Признаться, 
чувства у  меня были сме-
шанные. Я увидел уникаль-
ный по масштабам и куль-
турной ценности истори-
ческий памятник, который 
находился в  запустении: 
стены древнего города были 
исписаны, портовая часть — 
замусорена. Руководство 
Украины не  интересовало 
сохранение и развитие уни-
кальной территории, кото-
рых на планете не так мно-
го. Именно тогда мы обо-
значили своей основной 
задачей раскрытие потен-
циала этого места. Не  се-
крет, что территория му-
зея-заповедника — порядка 
40  гектаров, и  после про-
должительной по времени 
и трудозатратам расчистке 
мы совестно с музеем при-
ступили к масштабным ар-
хеологическим раскопкам, 
а музейный фонд — к пока-
зам уникальных артефак-
тов. Когда началась эта ра-
бота, о Херсонесе заговори-
ла вся Россия. Именно тогда 
Патриарший совет по куль-
туре инициировал большой 
проект по созданию истори-
ко-археологического парка 
«Херсонес Таврический», че-
му лично я очень рад.
— Сейчас идёт большая ра

бота по  созданию уникаль
ного археологического ком
плекса. Что он будет из себя 
представлять?

— М ы очен ь ж дём, 
что уже в  следующем 
г о д у  б у д е т  д о с т р о -
ен уникальный объект 
к ульт у ры: историко- 
а р х е о л о г и ч е с к и й 
парк «Херсо нес Таври-
ческий». Там  форми-
руется большой музей-
ный кластер: это музей 
Антич ности и  Визан-
т и и ,  м у з е й  К р ы м а 
и  Ново россии, музей 
Христиан ства, квартал 

реконструкций. Очень важ-
но наполнить все эти объ-
екты содержанием. Среди 
прочего, там появится ам-
фитеатр на  1 200 зрителей. 
Внешний вид всех построек 
будет соответствовать об-
щей концепции: византий-
ская стилистика в  новом 
прочтении, с использовани-
ем современных технологий 
и материалов. Я уверен, что 
впереди нас ждут ещё боль-
шие преображения.
— Программа развития 

«Херсонеса Таврического» 
разработана до  2025  года. 
На какой стадии сейчас реа
лизация задуманного?
— Планка, которую мы по-

ставили перед собой, доста-
точно высокая. Уже сегодня 
жители и гости города мо-
гут любоваться уникаль-
ными по  внешнему вопло-
щению и  наполненными 
по  содержанию объекта-
ми: школой искусств и фи-
лиалом «Артека»  — дет-
ским центром «Корсунь». 
А на лог и чн ы х п роек тов 
в России нет. Мы сохраняем 
темпы строительства: как 
я уже говорил, в следующем 
году мы очень ждём откры-
тия историко-археологи-
ческого парка. Уверен, что 
он  станет той самой жем-
чужиной и  центром при-
тяжения, которого по  пра-
ву заслуживает это место. 
Тут начнётся активная ра-
бота партнёров: и  выстав-
ки, и презентации, и пока-
зы, наш авторский спек-
такль «Грифон» тоже будет 
перенесён туда. Большая 
часть из этого всё ещё пла-
нируется в  повестке бу-
дущих музеев, которым 
в первую очередь предсто-
ит сформировать постоян-
ные экспозиции и открыть 
свои двери для миллионов 
россиян. 

Валентин Валерьевич Дорошко — археолог. Говорит, 
что страсть к раскопкам появилась ещё в детстве.

«Все мы родом из  детст
ва. Недалеко от стен древне
го города, на  улице Надежды 
Островской жили мои бабушка 
и дедушка, я часто гулял здесь. 
Впервые в Херсонес на раскоп
ки я пришёл в 2000 году, буду
чи старшеклассником. Тогда 
проводили исследования в Хер
сонесской цитадели. Это бы
ла последняя экспедиция Ин
ны Анатольевны Антоновой, 
и  тогда, будучи доброволь
цем, я  многому научился. Ко
нечно, школьникам не  давали 
кирку и лопату, но археологи 
настолько увлечённо были за
няты раскопками, что любовь 
к этому делу проросла во мне, 
и  я  не  раздумывая поступил 
на  исторический факультет. 
Вот уже 23 года каждый архео
логический сезон я занимаюсь 
раскопками».

О НАХОДКАХ
Валентин поделился, что 

первые раскопки не забыва-
ются. Школьники по незнанию 
часто шалят: найдя первый 
артефакт, достают его из слоя 
и гордо несут, подняв над го-
ловой. Предупреждает, делать 
так нельзя категорически: лю-
бая находка, которая извлече-
на из слоя земли, должна быть 
зафиксирована, иметь свой 
адрес. Если нет информации, 
при каких обстоятельствах она 
была найдена, в каком слое, 
есть ли взаимосвязь с другими 
артефактами, то она сразу те-
ряет научную ценность.

«Самые ценные находки для 
меня как для археолога — пред
меты, которые несут самый 
большой объем информации. 
Это не обязательно слиток зо
лота, это может быть черепок, 
на  котором нацарапаны три 
строчки письма на  греческом 
языке. Одна из самых запоми
нающихся находок — бронзовый 
диск с трехстрочной латинской 
надписью с  двух сторон. Ла

тинская эпиграфика — большая 
ценность, тем более на нашей 
земле. Я нашёл его на Суздаль
ских высотах. На  диске было 
указано имя центуриона, назва
ние подразделения, имена двух 
солдат, которые несли там 
службу. С научной точки зре
ния это очень ценная находка».

ТАЙНЫ ЗЕМЛИ 
ХЕРСОНЕСА

Археолог признается, что 
последние ценные находки 
были найдены при раскопках 
Южного пригорода, на месте 
автобата.

«Был найден ранее неизвест
ный вид погребальных памят
ников, обнаружены кремацион
ные площадки. Известно, что 
в античную эпоху умерших кре
мировали, но как именно и где — 
было неизвестно. Обнаружили 
несколько сотен кремационных 
площадок, в некоторых из ко
торых оставлен инвентарь, 
остатки ювелирных украше
ний. Каждодневными находками 
стали кусочки золотой фольги 
от погребального венка. Нашли 
несколько семейных склепов, 
на некоторых свинцовых урнах 
были процарапаны имена».

О НОВЫХ СЕНСАЦИЯХ
Валентин Валерьевич гово-

рит, что сам Херсонес затро-
нут раскопками на одну треть, 
несмотря на то, что раскопки 
ведутся довольно давно. «Ко
нечно, нас ещё ожидает боль
шинство открытий. В  горо
дище и  некрополе Херсонеса 
попрежнему остаются боль
шие неизведанные площади, 
не раскопано большинство хер
сонесских усадеб. Впереди нас 
ждёт немало тайн».

Ольга Пушина

«Херсонес затронут рас-
копками на одну треть. 
Нас ещё ожидает боль-
шинство открытий»

Фото Александра Емелькина
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Археолог Валентин Дорошко

Иван Есин
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В Севастопольском государственном университете по-
явилась новая специальность — «Лечебное дело». Откры-
лась она в Институте фундаментальной медицины и здо-
ровьесбережения. Директор департамента здравоохра-
нения Виталий Денисов и ректор СевГУ Владимир Нечаев 
подписали соглашение, благодаря которому из бюджета 
города выделяют грант в форме субсидии на целевое 
обучение 50 студентов по этой специальности.

«По  поручению губернато-
ра Севастополя Михаила 
Развожаева мы вместе с рек-
тором СевГУ прорабатыва-
ли вопрос с 2021 года и опреде-
лились, что СевГУ получает 
лицензию по специальности 
«Лечебное дело». Экспертный 
совет по науке при департа-
менте здравоохранения, в со-
став которого входят руково-
дители наших медучреждений, 
участвовал в рецензировании 
учебных программ. На сегодня 

у  нас есть высокая потреб-
ность в этих специалистах, 
потому что порядка 60  те-
рапевтических участков в по-
ликлиниках для взрослых 
не укомплектованы. Для сту-
дентов по  гранту догово-
ром предусмотрено, что они 
по окончании обучения будут 
работать в севастопольских 
медицинских учреждениях те-
рапевтами минимум пять 
лет, но мы, конечно, хотим, 
чтобы этот период не  был 

окончательным»,  — расска-
зал Виталий Денисов.

Помимо «Лечебного дела» 
также появились програм-
мы высшего медицинского 
образования по  специаль-
ностям «Медицинская био-
физика» и  «Медицинская 
кибернетика».

«Мы считаем, что это 
очень хороший старт в этом 

важнейшем для города деле. 
Специальность «Лечебное де-
ло»  — это классическая ме-
дицинская специальность, 
которая готовит врачей 
для системы здравоохране-
ния. Обучение будет вестись 
по классическим программам 
медицинского образования 
и  будет направлено на  под-
готовку врачей общей прак-

тики. Правительство города 
и  университет заинтересо-
ваны в реализации этого про-
екта. Обучение студентов 
будет длиться шесть лет. 
Также планируется разви-
тие системы ординатур», — 
уточнил ректор СевГУ Вла-
димир Нечаев.

Поступить после школы 
можно по баллам ЕГЭ, а так-
же на базе среднего профес-
сионального образования 
по внутренним экзаменам.

«Стать врачом — моя меч-
та с детства. Когда была ма-
ленькая, я часто болела, врач-
педиатр, к которой я ходила, 
мне очень нравилась. Я реши-
ла последовать её примеру. 
В этом году закончила меди-
цинский колледж. У меня из-
начально стояла цель после 
колледжа поступать в  ин-
ститут, поэтому, собствен-
но, я здесь, собираю докумен-
ты на целевое обучение. Очень 
хочу работать в первой город-
ской больнице», — поделилась 
абитуриентка Виктория.

Владлена Ковалёва

Третье педиатрическое отделение поликлиники № 2 
Центра охраны здоровья матери и ребёнка рас-
положено на улице Павла Корчагина, 40. Помеще-
ния медучреждения занимают два этажа многок-
вартирного жилого дома, который был построен 
в 1979 году.

Капитальный ремонт на-
чался там весной прошлого 
года и проводился впервые. 
С седьмого августа малень-
кие пациенты уже приходят 
на  приём. В  поликлинике 
изменилось буквально всё: 
отремонтировали кабине-
ты, коридоры, фасад, заме-
нили коммуникации и вен-
тиляцию, появились новая 
мебель и  техника. Для  де-
тей обустроен уголок, где 
они могут рисовать, читать 
книжки и играть в игрушки, 
пока ждут приём.

Михаил Развожаев лич-
но посетил детскую поли-
клинику после завершения 
капремонта.

«Вы видите, что очень ка-
чественно сделан ремонт. 
Дизайн помещений стиль-
ный, оригина льный, под-
рядчик подошёл с  душой. 
Даже светильники на  сте-
нах оформлены в  виде мая-
ков на входе, детям нравится. 

Пообщался сейчас с  врача-
ми, медсёстрами. Многие ра-
ботали до  ремонта, ну, ко-
нечно, говорят, что небо 
и  земля. Поликлиника ста-
ла комфортной не только для 
пациентов, но  и  для персо-
нала», — рассказал Михаил 
Развожаев.

Так же г убернатор про-
в е р и л  х о д  к а п р е м о н -
та поликлиники № 2  пер-
вой горбольницы на  ули-

це Ерошенко, 11. Работы 
на  этом объекте начались 
ещё в  2019  году, несколь-
ко раз проект приходилось 
корректировать. Сейчас ре-
монт близится к  заверше-
нию, объект готов на 80 %. 
Практически полностью об-
новлён фасад здания, уста-
новлены пластиковые ок-
на и лифт для маломобиль-
ных граждан. Строители 
работают над входной груп-

пой и внутренней отделкой 
на первом этаже. На втором 
и третьем уже ведётся при-
ём пациентов.

«Два этажа уже полноценно 
функционируют. Вход, прав-
да, со  двора пока, но  завер-
шаются полностью работы 
на первом этаже и на входной 

группе. Все  деньги необходи-
мые дополнительно выде-
лены, то есть у  подрядчи-
ка сейчас есть все возможно-
сти, он подтвердил, что все 
материалы, всё оборудова-
ние технологическое уже за-
везено на площадку, а лифт 
для маломобильных групп 
уже смонтирован. В  прин-
ципе контракт на завершение 
работ до конца года, до дека-
бря, но мы сегодня обсудили, 
что ничего не мешает закон-
чить к ноябрю», — уточнил 
Михаил Развожаев.

Губернатор отметил, что 
территория вокруг поли-
клиники нуждается в  бла-
гоустройстве и  пору чил 
ра зобрат ьс я с  торговы-
ми павильонами, которые 
буквально заслоняют один 
из  входов в  поликлинику. 
Кроме того, дано поручение 
сделать ещё один въезд для 
машин скорой помощи.
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В Севастопольском доме-
интернате работают 
155 сотрудников

Всегда повторяю про-
стую истину: «относись 
к людям так, как ты бы 
хотел, чтобы относились 
к тебе», — Любовь Нико-
лаевна Скорик

Севастопольский дом-интернат для престарелых 
и инвалидов — место, где живёт милосердие, под-
держка и любовь. В этом светлом и просторном здании  
работа ет врач-терапевт, заведующая отделением 
активного долголетия Любовь Николаевна Скорик. 
Вот уже 27 лет Любовь Николаевна отдаёт всё тепло 
и заботу своим подопечным. За значительный вклад 
в развитие социальной сферы в преддверии 240-летия 
со дня основания Севастополя Любовь Николаевна 
была занесена на городскую Доску почёта Севастополя.

Мы встретились с  геро-
иней нашей сегодняшней 
истории, чтобы узнать всё 
о такой важной социальной 
работе.
— Любовь Николаевна, как 

вы пришли в профессию?
— Я  по  образованию ге-

ронтолог, 15  лет работала 
участковым врачом, а потом 
пошла на  специализацию 
по геронтологии (науки, из-
учающей все аспекты старе-
ния человека — прим. ред.). 
Таким образом я и попала 
в дом-интернат, где работаю 
с  1996  года. Сначала была 
врачом-терапевтом, теперь 
заведующая отделением.
— Расскажите о вашем до

меинтернате, сколько у вас 
подопечных?
— Главное, что нужно по-

нимать: у  нас не  больни-
ца, здесь люди именно жи-
вут, а мы осуществляем ме-
дицинское сопровождение 
для них. Сейчас у нас живёт 
194 человека.
— Есть ли среди ваших па

циентов те, с  кем вы особо 
близки?
— Я  ко  всем своим па-

циентам привязана, они 
все мне как родственники. 
Помню, когда только при-
шла сюда работать, я  пы-
та лась как-то выдел ять 
людей, появлялись свои 
«любимчики», но жизнь по-
казала, что я должна отно-
ситься ко  всем абсолютно 

одинаково. Поэтому нико-
го не выделяю, они все хо-
рошие. Что бы ни случалось, 
какие  бы ни  были заболе-
вания или скверные чер-
ты характера, они родные. 
Конечно, у  нас есть люди 
с заслугами, ветераны вой-
ны. Есть люди, которые пе-
режили уже за 100 лет и жи-
вут теперь с нами. Есть и те, 
кто без определённого ме-
ста жительства к  нам при-
шли, и те, кто борется с ал-
когольной зависимостью, 
но они все наши, особенные 
по-своему.
— С какими сложностями вы 

сталкиваетесь в работе?

— Работа с  пож илыми 
всегда требует внимания. 
Людей надо просто любить 
и  не  забывать, что мы то-
же когда-то будем такими, 
вот и всё. Всегда повторяю 
простую истину: «относись 
к людям так, как ты бы хо-
тел, чтобы относились к те-
бе». В  дом-интернат попа-
дают люди, которые уже об-
делены жизнью, то есть или 
родственники все умер-
ли и  некому у ха живать, 
или как-то не  складыва-
ются отношения семейные. 

Поэтому к  ним надо отно-
ситься с  любовью, пото-
му что мы — их семья, кро-
ме нас их уже никто жалеть, 
уважать и любить не будет. 
Вот так мы с ними и живём, 
дружно и  одной большой 
семьёй.
— Как боретесь с   эмо

циональным выгоранием, 
стрессами?

— Честно, в  эмоциональ-
ное выгорание я  не  очень-

то и верю. От своей работы 
я получаю удовлетворение, 
потому что ты постоянно 
кому-то нужен, ты помо-
гаешь людям. У нас бывает  
такое, что привозят лежа-
чих людей на  носилках, 
а мы тут с ними так работа-
ем, что они начинают сно-
ва ходить. Когда видишь ре-
зультат своей работы, это 
не  даёт возможности поя-
виться каким-то выгорани-
ям. Всё взаимосвязано, как 
ты относишься к своей ра-
боте — то и получаешь.
—   В   к а к и х  с и т у а ц и 

ях чаще всего попадают 
в доминтернат?
— У нас порядка 48—50 че-

ловек — это молодые инва-
лиды, то есть они ещё да-
же не достигли пенсионного 
возраста. Остальные — это 
пожилые люди, их боль-
ше 30-ти человек, которым 

более 90  лет. Много и  тех, 
кому от 70-ти до 90, некото-
рые более 25-ти лет живут 
в  нашем доме-интернате. 
Главная наша задача — со-
здать им все условия, чтобы 
эта жизнь была достойной.
— Какие активности и круж

ки есть у ваших подопечных?
— Кружков сейчас очень 

м ног о:  он и з а н и м а ю т -
ся пением, танцами, леп-
кой, рисованием, вышив-
кой, играют в шашки и шах-
мат ы. М ы  час то езд и м 
на  экскурсии, летом  — че-
рез день отвозим на  мо-
ре, причём купаются и  те, 

кто может самостоятель-
но передвигаться, и те, кто 
на колясках. У нас есть спе-
циальное приспособление 
для подопечных, их завозят 
в море, купают.

Особенно нравится всем 
членам нашей большой 
семьи, когда приходят во-
лонтёры и  провод ят за-
н я т и я по  д ы х ате л ьной 
гимнастике.

Есть у  нас и  театраль-
ная гостиная: в  ней про-
ход ят концерты творче-
с к и х  ко л лек т и в ов,  вы-
с т у п а ю т  ш к о л ь н и к и , 
с  лекциями и  фильмами 
приезжает Музей Обороны 
Севастополя. Очень любят 
наши постояльцы высту-
пления театра танца имени 
Вадима Елизарова. Иногда 
подопечные даже шутят, 
что концертная и  развле-
кательная программа уж 
очень насыщенная.

Прощаясь, Любовь Нико-
ла евна дала совет тем, кто 
с а мо с тоя те л ьно у х а ж и-
вает за  пож и лыми род-
ственниками:

«Самое главное  — вера 
в жизнь, что всё будет хоро-
шо. Настроиться на благопо-
лучный исход и стараться по-
допечного перевести на этот 
лад. От  настроя многое за-
висит на  самом деле. Если 
человек бодр и  верит в  луч-
шее  — всё получается, бо-
лезнь отступает, и на время, 
но близкий человек счастлив».

Влада Самедина

Любовь Николаевна Скорик
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В Год педагога и наставника, объявленный Президентом Владимиром Путиным, мы 
продолжаем рассказывать о людях, чьё призвание — посвящать себя детям. В оче-
редном материале речь пойдёт о тренерах по футболу Александре Синельникове 
и Александре Жабокрицком. Они трудятся в детско-юношеской спортивной школе № 3. 
О том, почему им так нравится работать с подрастающим поколением, и что настав-
ники в первую очередь пытаются донести до ребят — читайте в нашем материале.

«НЕ ПРОСТО ИГРАЮТ, А МЫСЛЯТ»

Александр Синельников 
появляется на поле стадио-
на «Юность» пять раз в не-
делю. И  всё время с  но-
стальгией вспоминает, как 
начинался его путь в боль-
шой футбол. В  этот вид 
спорта юного Сашу привёл 
его старший брат. Он  был 
вратарём, и  А лекса н др 
Синельников тоже встал 
в ворота. Так футбол для не-
го стал делом всей жизни.

«Однажды я  сказал ди-
ректору на  собрании, что 

футбол  — это не  вид спор-
та, а  социальное явление. 
Это  вообще другая жизнь. 
Когда ты всю жизнь в  фут-
боле, ты этим живёшь»,  — 
делится тренер спортив-
ной школы № 3 Александр 
Синельников.

Его первой взрослой ко-
мандой стала «Атлантика», 
футболист присоединил-
ся к  коллективу в  1984  го-
д у.  З а т е м  А л е к с а н д р 
Евгеньевич был призван 
в  ряды вооружённых сил 
СССР. Во время службы иг-
рал в  команде спортивно-
го клуба армии из Одессы. 
Потом были молдавские 
«Тигина» и «Текстильщик». 
А  в  1990-м голкипер вер-
нулся в  Севастополь в  ко-
манду «Чайка». Карьеру за-
кончил в  1998-м в  30  лет. 
Александр Евгеньевич вспо-
минает: уже лет в 20 он точ-
но знал, что будет тренером. 
Ему всегда нравилось рабо-
тать с детьми. К своему де-
лу он подходит с большим 
усердием и любовью.

Александр Синельников 
с   г ордо с т ью вс пом и на-
ет, что одним из  его вос-
питанников является ле-
ген да севастопольского 
футбола, многолетний ка-
питан и  вратарь футболь-
ного клуба «Севастополь» 
Сергей Науменко. Сейчас 
Александр Евгеньевич тре-
нирует юношеские команды 
на  базе 3-й спортивной 
школы.

Его громкий, но  в  то  же 
время спокойный голос ре-
бята воспринимают лег-
ко. Но  расслабляться се-
бе не  позволяют. Все  зна-
ют: Александр Евгеньевич 
мягкий до  поры до  време-
ни. Обычно всё-таки строг, 
но  главное  — справедлив.

«С  Александром Евгенье-
вичем мы знакомы 6  лет. 
Принял он меня хорошо. 
Мы с ним через многое прошли. 
В первую очередь, он научил 
не бояться», — делится вос-
питанник спортивной шко-
лы № 3 Евгений Веремко.

Александр Синельников 
не скрывает: высоко ценит 
игроков, которые на  поле 
не просто играют, а мыслят.

«Я  говорю мальчишкам: 
главное, что у нас в голове — 
профессиональное отношение 
к футболу, как к своей рабо-
те. Не так, что сказал тре-
нер и побежали. А как побе-
жали? Зачем? Они  должны 
это понимать», — рассказы-
вает Александр Евгеньевич.

В отечественном футболе 
Алек сандру Синель никову 
импонирует тренерский 
стиль главного тренера ЦСКА 
Влади мира Федо това. А ещё 
наш герой всегда придержи-
вался принципа: не  обяза-
тельно, чтобы его подопеч-
ные стали суперзвёздами 
мирового футбола. Главное, 
чтобы они выросли и стали 
достойными людьми.

Ольга Колеватых

ВЛЮБЛЁННЫЕ В СПОРТ: КАК СЕВАСТОПОЛЬ 
ОТПРАЗДНУЕТ ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА
Уже в эти выходные на открытых площадках нашего 
города пройдут праздничные мероприятия по слу-
чаю Всероссийского Дня физкультурника.

В  этом году мероприятие 
приурочено к 100-летию со-
здания Министерства спорта 
России.

ПРОГРАММА 
ПРАЗДНОВАНИЯ:

С 7:00 до 9:00 на стадионе 
спортивно-оздоровительно 
комплекса имени 200-летия 
Севастополя пройдёт легко-
атлетический забег «Часовой 
бег».

С  7:30 до  8:00 на  пло-
щ а д ке  п ер е д  Д в о рц о м 
детского и  юношеского 
творчества состоится сева-
стопольская общегородская 
зарядка «С бодрым утром!». 
После зарядки всех желаю-
щих ждут открытые группо-
вые занятия по буги-вуги.

С 8:00 до 11:00 на централь-
ной аллее Приморского буль-
вара и  набережной Корни-
лова взрослых и детей ждут 
мастер-к лассы, открытые 
групповые и индивидуальные 
занятия по северной ходьбе, 
а также общегородской про-
ект «Железный Севастополь».

Вечерняя часть программы 
начнется в 16:00 — на аллее во-
круг центрального фонтана бу-
дут организованы выставочные 
экспозиции спортивных учреж-
дений и организаций города.

С  16:00 до  20:00 на  ал-
лее вокруг городской летней 

эстрады «Ракушка» будет по-
казана интерактивная презен-
тация, а также пройдут откры-
тые индивидуальные занятия 
по  дартсу. На  центральной 
аллее Приморского бульвара 
на площадке за центральным 
фонтаном с 16:00 до 20:00 бу-
дет работать точка-станция 
Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне».

В 18:00 на площадке перед 
Дворцом детского и юноше-
ского творчества стартует 
фитнес-марафон, фитнес-те-
стирование и просветитель-
ско-познавательные тренинги 
о  здоровом питании и  здо-
ровом образе жизни в рам-
ках проведения Всероссий-
ских массовых соревнований 
«Оздоровительный спорт  — 
в каждую семью».

С 17:00 до 19:00 на  город-
ской летней эстраде «Ракушка» 
пройдут показательные вы-
ступления спортсменов, спор-
тивных учреждений и органи-
заций города Севастополя.

Завершится День физкуль-
турника торжественным со-
бранием с участием ветеранов 
спорта, пройдёт награждение 
работников отрасли.

Мероприятия состоятся 
в рамках федерального про-
екта «Спорт норма жизни» 
нацпроекта «Демография».

Фото из архива спортивной школы № 3

Александр Синельников
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НАУЧИСЬ 
ПЛАВАТЬ

УРОКИ В ПАРКАХ

В Севастополе завершилась акция «Научись плавать». 
Она проходила с 7 июля по 3 августа в рамках регио-
нального проекта «Спорт — норма жизни» нацпроекта 
«Демография». Цель акции — популяризация плавания 
как компонента здорового образа жизни и эффектив-
ного способа закаливания, а также обучение детей 
и подростков в возрасте от 6 до 14 лет базовым навы-
кам плавания.

«В этом году в акции приня-
ли участие более 500 детей. 
Уже  многие маленькие сева-
стопольцы благодаря про-
фессиональным тренерам 
получили первичные навыки 
плавания. Это  очень здоро-
во, потому что это жизнен-
но важный навык. Ежегодно 
мы получаем большое коли-
чество положительных от-
зывов. Акция востребова-
на не  только у  жителей 
Севастополя, но и  у  гостей 
города», — делится началь-
ник управления по  делам 
молодёжи и спорта Сергей 
Резниченко.

Занятия для детей прово-
дились ежедневно, кроме  

п о н е д е л ь н и к а ,  с   9 : 0 0 
до 13:00 на трёх пляжах го-
рода: «Омега», «Учк уев-
ка» и «Солнеч ный». На каж-
дой локации было сфор-
мировано по восемь групп. 
Длительность занятия од-
ной группы — 45 минут, пе-
ред каждым проводился ин-
структаж по технике безо-
пасности на воде.

«Основной навык — это по-
гружение головы в  воду, то 
есть когда ребенок уже нау-
чился задерживать дыхание, 
погрузил голову в воду, он на-
чинает понимать, что вода 
держит. Если брать стати-
стику, то 70 % научились пла-
вать, 30 % уверенно держатся 

на воде и планируют разви-
вать этот навык», — отме-
чает профессиональный 
тренер по  плаванию спор-
тивной школы олимпий-
ского резерва № 1 Екатерина 
Хисамова.

Один цикл обучения со-
стоял из  шести занятий. 
Количество занимающих-
ся в группе — до восьми че-
ловек для детей в возрасте 

от 6 до 12 лет, для подрост-
ков от 12 до 14 лет — до де-
сяти человек. Каждое ше-
стое занятие  — контроль-
ное.

«Я научился делать звёздоч-
ку, поплавок и даже держать-
ся на воде. Теперь я не боюсь 
воды»,  — поделился участ-
ник акции Олег.

В  следующем году пла-
нируется расширить мас-
штабы акции  — добавить 
локации и увеличить пери-
од обучения.

В Севастополе стартовал общегородской проект 
«Уроки в парках». В течение двух месяцев любой жела-
ющий может научиться акробатическому рок-н-роллу, 
буги-вуги, танцевальному спорту, брейкингу, эстетиче-
ской гимнастике и ушу на территории Парка Победы 
и Комсомольского парка имени Марии Байды.

« В   2 02 3   г о д у  п р о е к т 
«Уроки в  парках» пройдёт 
в Севастополе уже в четвёр-
тый раз, и мы видим возраста-
ющий интерес жителей и го-
стей города к подобным меро-
приятиям. Благодаря проекту 
значительно увеличилось коли-
чество желающих заниматься 
на постоянной основе видами 
спорта, включёнными в  про-
грамму, особенно это касается 
подрастающего поколения», — 

отмечает начальник управ-
ления по  делам молодёжи 
и спорта Сергей Резниченко.

В  Парке Победы у  цен-
трального фонтана часо-
вые занятия  буду т про-
ходить с  4  по  27  августа, 
в  Комсомольском парке 
у центрального фонтана — 
с  5  августа по  17  сентября. 
Профессиональные тренеры 
обучат всех желающих азам 
разных видов спорта.

«Проект «Уроки в  парках» 
уже стал традиционным для 
нашего города. Ежегодно он 
собирает большое количе-
ство участников, которые 
пробуют себя в активностях. 
В  этом году задействовано 
шесть видов спорта. Как всег-
да, со всеми желающими бу-
дут работать профессио-
нальные спортсмены и  тре-
неры, с которыми участники 
будут чувствовать себя очень 
уверенно и  достигнут наи-
высших результатов», — рас-
сказал президент федера-
ции акробатического рок-н-
ролла Михаил Козаков.

Открытые групповые тре-
нировочные занятия и мас-
тер-классы предназначены 
для всех возрастных кате-
горий. Каждый год занятия 
собирают десятки детей, ро-
дителей, бабушек и  деду-
шек, которые с  удоволь-
ствием посещают уроки. 
С  подробным расписани-
ем вы можете ознакомить-
ся в группе проекта «Уроки 
в  парках 2023» в  соцсети 
«ВКонтакте».

Ежегодная акция старту-
ет сразу в  15  регионах на-
шей страны. «Уроки в пар-
ках» реализуются в России 
с 2015 года в рамках регио-
нального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта 
«Демография» и охватывают 
с каждым годом все больше 
и больше городов.

БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ
ФК «Севастополь» принял «Биолог-Новокубанск» — 
игра вновь собрала полный стадион СОК «Севасто-
поль», все шли большими компаниями, семьями.

«Стадион гудел и ходил хо
дуном все два тайма, это при 
том, что на  начало матча 
в тени было больше +33. И, хо
тя наш любимый клуб проиг
рал со  счётом 0:1, но бились 
ребята достойно и  точно 
не  давали вратарю против
ника расслабиться. Но самое 
главное  — мы поддерживали 
свой клуб до последней мину
ты этого матча и провожа
ли команду аплодисмента
ми! Большое спасибо нашим 
болельщикам, а  неистовый 
24 сектор поддерживает сла
ву самого поющего стадиона. 
Спасибо ребятам за игру, это 
первый проигранный матч, 
но я уверен, что впереди еще 
много побед», — поделился гу-

бернатор Севастополя Миха-
ил Развожаев.

Следующая игра у ФК «Се-
вастополь» будет 13  авгу-
ста на  выезде в  Павловске 
против клуба «Кубань Хол-
динг» на стадионе «Урожай». 
А 19 августа на СОК «Севас-
тополь» будем опять болеть 
за наших! ФК «Севастополь» 
сыграет против клуба «Друж-
ба» из Майкопа.

5 370 зрителей посетили 
игру ФК «Севастополь» – 
ФК «Биолог-Новоку-
банск»

Фото Юлии Блоцкой
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БИЗНЕС В ЛИЦАХ
Истории 240 предпринимателей в год 240-летия Севастополя. Заместитель губер-
натора Мария Литовко продолжает рассказывать о тех, кто развивает любимое 
дело. Публикуем истории о женщинах, которые занимаются вкусным, красивым 
и полезным бизнесом.

ЕлЕна Зубцова
«Севастопольской сыро-

варне»  — проекту Елены 
Зубцовой  — около года. 
В 2022-м предприниматель 
выкупила убыточное пред-
приятие — и превратила его 
в известное и пользующееся 
популярностью у  горожан 
и приезжих.

В начале 2023 года сыро-
варня вступила в агропро-
мышленный кластер Центра 
кластерного развития, ко-
торый действует в  центре 
«Мой бизнес».

Б ла г од аря под держ ке 
«Севастопольска я сыро-
варня»:
• взаимодействует с дру-

гими участниками кла-
стера и закупает фер-
мерскую молочную про-
дукцию из Байдарской 
долины;

• поставляет продукцию 
в ряд магазинов города;

• с 7 по 16 июля принима-
ла участие в масштаб-
ном гастрономическом 
событии — фестивале 
«Вкусы России».

Кроме того, Елена пода-
ла заявку на получение мар-
кетинговой услуги в  цент-
ре «Мой бизнес» — реклама 
предприятия будет транс-
лироваться на  остановоч-
ных комплексах города в те-
чение пяти месяцев.

П о с м о т р е т ь  п р о д у к-
цию предприятия можно 
по ссылке: vk.com/sev_cheese.

Юлия ШабЕльская
Из  увлечения  — в  основ-

ную работу и  настоящий 
бизнес. Свои первые ко-
ж а н ы е  и з д е л и я  Ю л и я 
Шабельская создала в  де-
крете. Постепенно стало по-
ступать всё больше зака-
зов, что принесло заметный 
результат.

С тех пор:
• создана кожевенная ма-

стерская Shabelika;
• дизайн изделий стал 

сложнее;
• расширен ассортимент 

продукции: от фурниту-
ры до готовых изделий 
из натуральной кожи.

С  расширением произ-
водства Юлии помог грант. 
В  2022  году предприни-
матель получила 100  ты-
сяч рублей на развитие сво-
его дела в  рамках проек-
та «Лёгкий старт». На  эти 
средства удалось закупить 
оборудование.

Увидеть работы Юлии 
м о ж н о  н а   с т р а н и ц е 
ВКонтакте: vk.com/shabelika.

Юлия иванова
Соляная пещера «Sоль» 

работает в Севастополе уже 
два года. В ней использует-
ся галогенератор, который 
наполняет воздух комна-
ты сухим соляным аэрозо-
лем. Это эффективный спо-
соб укрепления иммуните-
та, особенно у детей.

Полезный бизнес развива-
ет Юлия Иванова. Девушка 
активно участвует в  обра-
зовательных мероприятиях 
на  площадке центра «Мой 
бизнес».

История успеха:
• 2021 год — начало дея-

тельности соляной пе-
щеры «Sоль»;

• 2022 год — расшире-
ние и открытие массаж-
ного кабинета с про-
фессиональными 
массажистами;

• 2023 год — доступно 
комплексное оздоровле-
ние для всей семьи в од-
ном месте: массаж, соля-
ная пещера, кислород-
ные коктейли.

Больше о  сол яной пе-
щере  — в  группе проекта 
во ВКонтакте: vk.com/sol_sev.

Алина Кулешова

ОНЛАЙН-ПУТЕВОДИТЕЛЬ
Для гостей Севастополя и жителей, которые хотят 
изучить город лучше, работает туристический пор-
тал «Гостеприимный Севастополь». 

Здесь доступна информа-
ция о 317 памятниках, музеях, 
театрах, объектах гастроно-
мии, а также о 39 маршрутах, 
211 событиях и 183 предложе-
ниях партнёров.

Кроме того, на базе порта-
ла развёрнут расширенный 
туристический справочник 
по городу. Для удобства поль-
зователей на сайте предусмо-

трена форма обратной связи, 
включая сервис обратного 
звонка.

Адрес туристического портала: sevastravel.ru. Чтобы попасть 
на сайт, можно отсканировать QR-код.

К порталу уже 
подключились более 
4 000 уникальных 
пользователей

ПОДДЕРЖКА ТУРОТРАСЛИ
С просьбой оказать поддержку предприятиям турис-
тической отрасли к Президенту Владимиру Путину 
в марте 2023 года обратились губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев и глава Крыма Сергей Аксёнов. 

Причина — снижение турис-
тического потока на Крымский 
полуостров в связи с  закры-
тым авиасообщением. Прези-
дент поддержал предложение 
и дал соответствующее пору-
чение Правительству РФ. Се-
вастополю на эти цели выде-
лили 543 млн рублей, средства 
уже поступили в регион.

«Это коснётся гостиниц, 
пансионатов и туристических 
агентств, сферы обществен
ного питания, морских пере
возок, кинотеатров и других 
видов деятельности, которые 
относятся к  туристической 
сфере. Расчёт меры поддержки 
осуществляется исходя из че
тырёх МРОТ на  одного со
трудника и с учётом текущего 
уровня — это почти 65 000 ру
блей», — отметил и. о. директо-
ра департамента экономиче-
ского развития Алексей Попов.

В  прошлом году предпри-
ниматели уже получали такую 
поддержку  — тогда размер 
выплаты составил две вели-
чины минимального размера 
оплаты труда, всего на эти це-
ли Севастополю было выделе-
но 113,5 млн рублей.

В этом году средства смогут 
получить около 2 300  пред-
ставителей турбизнеса, об-
щая численность сотрудников 
предприятий — 8 500 человек.

«Ключевое требование, кото
рое предъявляется к получате
лям субсидии, — это сохранить 
по итогам третьего квартала 
2023 года не менее 80 % числен
ности работников по  срав
нению с третьим кварталом 
2022 года», — добавил Алексей 
Попов. 

Заявки принимаются с 4 ав-
густа по  15  сентября в  элек-
тронном виде — на региональ-
ном портале государственной 
поддержки предприниматель-
ства: grant.sev.gov.ru.

Заявку на получение 
выплаты можно подать 
до 15 сентября

10 Предприниматели Севастополя



ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Благоустройство, дороги и транспорт, ЖКХ, меди-
цина — самые популярные темы обращений сева-
стопольцев в соцсетях и на платформе «Госуслуги. 
Решаем вместе». В первую неделю августа от жителей 
поступило более 1 400 сообщений.

Популярные вопросы, за-
фиксированные Центром 
управления регионом, рас-
с мо т р е л и н а   а п п ар ат -
ном совещании губерна-
тора. Значительное число 
сообщений написали жи-
тели дома № 43  по  улице 
Горпищенко. Люди сообщи-
ли, что управляющая ком-
пания демонтировала тур-
ники и песочницу, которые 
во дворе жители устанавли-
вали сами, и просят благоу-
строить двор.

«Я  уже говорил, что на-
до выявлять бесхозное, опре-
делять балансодержателя. 
А тут ничего нового людям 
не предложили, а старое де-

монтировали. Срочно разбе-
ритесь в этой ситуации», — 
поручил Михаил Развожаев.

Кроме того, глава города 
дал поручение своему заме-
стителю Павлу Иено обра-
тить особое внимание на си-
стемные вопросы, которые 
уже поднимались на преды-
дущих совещаниях. В част-
ности, речь шла о ситуации 
на спуске Котовского: люди 
жалуются, что после ремон-
та спуска постоянно подта-
пливает дом № 37 по улице 
Портовой.

Также губернатор обра-
тил внимание на ситуацию 
с освещением новой дороги 
и парковки в Парке Победы. 

Павел Иено доложил, что 
произошёл порыв кабеля, 
из-за этого фонари не рабо-
тали. Михаил Развожаев по-
ручил решить этот вопрос 
и реагировать на такие си-
туации быстрее, чем начнут 
поступать обращения жите-
лей.

Задать вопросы или на‑
писать о проблеме, связан‑
ной с  деятельностью ор‑
ганов власти, можно на их 
официаль ных страницах 
во  ВКон такте, Одно класс‑
никах или Телеграм, а так‑
же на платформе «Госуслуги. 
Решаем вместе» — сервисом 

мож но воспользовать‑
ся через виджет во  ВКон‑
такте, приложение или сайт 
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

В Севастополе активно ведутся работы по подготовке 
домов к осенне-зимнему периоду. Для того, чтобы 
в холодное время года в квартирах горожан сохра-
нялись тепло и комфорт, в городе выполняется целый 
комплекс мероприятий. Так, управляющие компании 
производят гидравлические испытания тепловых 
сетей, ГУПС «Севтеплоэнерго» готовит объекты тепло-
вого хозяйства, а НКО «Фонд содействия капиталь-
ному ремонту г. Севастополя» проводит капитальные 
ремонты внутридомовых инженерных сетей.

Теперь о  протечках жи-
т е л и  д о м а  н а   Б о р и с а 
М и х а й лова,  19  забуд у т 
на долгие годы. Старые про-
ржавевшие трубы во  вре-
мя капремонта демонтиру-
ют, а на их место устанавли-
вают новые, пластиковые. 
Такие системы не поддают-
ся коррозии и полностью за-
щищают от утечек. Не толь-
ко вода, но и тепло теперь 
будут поступать в кварти-
ры без потерь, а новые при-
боры учёта даже помогают 
сэкономить на  теплоснаб-
жении. Благодаря новому 

теплоизоляционному ма-
териалу потери тепла со-
кратятся примерно на 30 %. 
Работы в  доме выполня-
ет подрядная организация 
«Монтажстрой», цена кон-
тракта — 73,8 млн рублей.

Директор Фонда содей-
ствия капитальному строи-
тельству Дмитрий Шпагин 
проверил ход работ на дан-
ном объекте.

«По многоквартирному до-
му на  Бориса Михайлова, 
19 внутридомовые инженер-
ные сети не  ремонтирова-
лись капитально с момента 

постройки дома,  а   это 
1983 год. Работы выполнены 
уже на 70 %. Сейчас ожидаем 
поставку узла теплорегули-
рования, и до конца августа 
планируем завершить рабо-
ты», — прокомментировал 
Дмитрий Шпагин.

Директор также проверил 
работу внутридомовых си-
стем по  адресу ул. Бориса 
Михайлова, 15 — здесь ка-
питальный ремонт был вы-
полнен в конце прошлого — 
начале этого года.

Чтобы подготовить до-
ма к  отопительному сезо-
ну, управляющие компа-
нии так же проводят ги-
дравлические испытания 
теплосетей, а  предприя-
тие «Севтеплоэнерго» го-
товит объекты теплового 
хозяйства.

«На сегодняшний день под-
готовка к  отопительно-
му сезону идет полным хо-
дом. Уже компанией проведе-
ны гидравлические испытания 
и опрессовка 163 домов из 165-

ти»,  — сообщила главный 
инженер Управляющей ком-
пании Гагаринского райо-
на — 1 Наталья Васькевич.

РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫ 
«СЕВТЕПЛОЭНЕРГО»

К  отопительному сезо-
ну в  Се вас тополе готовят 
не только дома, но и обес-
печивающие тепло органи-
зации. Сейчас ГУПС «Сев-
тепло энерго» готово к ото-
пительному сезону на 72 %.

Р е м о н т н ы е  р а б о т ы 
на  предприятии проходят 
в соответствии с утверждён-
ным графиком. На сегодня-
шний день в ходе подготов-
ки к отопительному сезону 
2023—2 024 выполнено:

• тепловая изоляция тру-
бопроводов — 4 113 п. м.;

• замена участков тепло-
трасс — 4 469,97 п. м.;

• благоустройство терри-
торий после проведе-
ния ремонтных работ — 
2 581,17 м. кв.;

• ремонт кровель котель-
ных и центральных те-
пловых пунктов — 
2042 м. кв.;

• ремонт помещений 
на шести объектах 
предприятия;

• установка 11 насосов.
Кроме того,  за верша-

ются ремонтные работы 
на 100 котельных и 36 цент-
ральных тепловых пунктах.

Напомним, самостоятель
но менять приборы ото
пления в квартире нельзя! 
Самовольная установка при
боров из разных материалов 
может привести не  только 
к различным непредвиден
ным ситуациям, связанным 
с возможными протечками, 
но  и  разбалансировке ин
женерной системы в целом. 
Такие последствия принесут 
неприятности всем жителям 
дома. Любые работы, про
водимые на системе тепло
снабжения дома, должны 
в обязательном порядке со
гласовываться с организаци
ей, ответственной за содер
жание общего имущества 
собственников.

Фото Александра Емелькина

Фото Александра Емелькина
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В СЕВАСТОПОЛЕ КИПЯТ
«СТРАСТИ ПО БУМБАРАШУ»

«Бумбараш — это герой, 
который нужен всем 
и сразу», — Владимир 
Машков.

Спектакль «Страсти 
по Бумбарашу» не сходил 
со сцены театра 18 лет

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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12 августа

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль «Волшебная лампа 

Аладдина»
— 11:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Мнимый больной»

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Не всё коту масленица»
— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Хореографический спектакль 

«Бахчисарайский фонтан»
— 19:00 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Спектакль  

«Страсти по Бумбарашу»
— 21:00 —

13 августа

Экспозиция в кинотеатре 
«Москва»

Мастер-класс  
«Магия акварели»

— 10:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Пиковая дама. Картины»

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль 

«Красавец-мужчина»
— 18:30 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Спектакль  

«Страсти по Бумбарашу»
— 21:00 —

14 августа

Российская государственная 
художественная галерея

Экскурсия «Севастополь 
в изобразительном 

искусстве»
— 12:00—15:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского
Экскурсия по театру

— 16:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Оперный вечер «Европейская 
опера XIX — начала XX века. 

Конец золотого века»
— 18:30 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Спектакль «Очень 

романтическая комедия»
— 20:00 —

15 августа

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль «Пигмалион»

— 19:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Спектакль «Синий трактор. 
Новое путешествие»

— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 11.08

Дождь, гроза

СУББОТА, 12.08

Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13.08

Без осадков

t° ВОДЫ: 

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В АВГУСТЕ:

• 1 и 2 августа —  
2 балла

• 3 и 4 августа —  
3 балла

• 13 и 14 августа —  
затяжной  
магнитный шторм

• 29, 30 и 31 августа —  
4 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

+21 | +31

+19 | +24

+19 | +28

+24

 ночь день

 ночь день

 ночь день

Фестиваль оперы и балета «Херсонес» — самое дол-
гожданное культурное событие Севастополя. Это уни-
кальная возможность для жителей и гостей города уви-
деть лучшие танцевальные и театральные постановки.

Проводив бурными ова-
циями звёзд мирового ба-
лета, жители и гости города 
с нетерпением ждут встре-
чи с артистами Московского 
театра Олега Табакова.

«Это всё, милый. Дальше 
начинается твоё «дальше»…». 
Этой фразой Абрама Шварца 
закончился удивительно 
трогательный и  драматич-
ный спектакль «Матросская 

т и ш и на »,  п р е дс та в лен-
ный севастопольской пу-
блике в 2022 году. Все четы-
ре дня показа — аншлаг, слё-
зы, аплодисменты и цветы 
блистательному актёрскому 
составу Табакерки: Влади-
миру Машкову, Владиславу 
Миллеру, Виталию Егорову, 
Нелли Хапёрской, Арине 
Долгих и другим.

В  этом году театр Олега 
Т а б а к о в а  п р и  п о д д е р -
жке Президентского фон-
да культурных инициатив 
представит севастополь-

ским зрителям свою знаме-
нитую музыкальную дра-
му «Страсти по Бумбарашу».

ЧТО УВИДЯТ ЗРИТЕЛИ?
По сюжету главный герой, 

солдат Бумбараш, возвра-
тившись с Первой мировой 
войны в  родную деревню, 
становится свидетелем во-
доворота гражданской вой-
ны, когда люди перестали 
различать, где добро, а где 
зло. Семён Бумбараш мечта-
ет вернуться к своей возлю-
бленной, к  родному очагу, 
к простой, радостной жизни, 
а не примыкать ни к крас-
ным, ни к белым.

Как говорит реж иссёр 
Владимир Машков, в поста-
новке задействованы бо-
лее 100 человек: 60 артистов, 
из них 23 студента, а также 
сотрудники театра из  раз-
ных цехов.

ГДЕ И КОГДА МОЖНО ВСЁ 
ЭТО УВИДЕТЬ?

Показы спектакля прой-
дут 12 и 13 августа на терри-
тории музея-заповедни-
ка «Херсо нес Таври ческий». 
Би ле т ы мож но к у п и т ь 
на  офиц иа льном  са й те 
и  в  кассах музея-заповед-
ника в Севас тополе. Начало 
спектакля в 21:00.

Фото Московского театра Олега Табакова
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12 Хорошей недели


